

PIERRE-YVES LAUZON, Technologue en physiothérapie

Candidat à la Présidence de l'Ordre professionnel de la physiothérapie du Québec (OPPQ), élection 2025

MOTIVATIONS À OCCUPER LE POSTE DE PRÉSIDENT

Depuis plus d'une décennie, je me consacre activement à l'avancement de la physiothérapie, à la protection du public et au développement des deux professions. Mon parcours professionnel au sein de l'OPPQ reflète un engagement constant: membre du CA, inspecteur puis coordonnateur à la Direction de l'inspection professionnelle (DIP) et chargé de projets à la Direction du développement et du soutien professionnel (DDSP).



Cette diversité de rôles m'a permis d'acquérir une connaissance approfondie des enjeux réglementaires, cliniques et organisationnels. Elle me donne aujourd'hui une vision éclairée pour proposer des changements concrets, porteurs et rassembleurs.

Je me présente donc à la présidence de l'Ordre avec ambition, mais surtout avec le désir sincère **d'offrir une gouvernance rigoureuse, transparente, collaborative et tournée vers l'avenir.** Si je suis élu, je travaillerai de pair avec l'ensemble des parties prenantes, dont la personne physiothérapeute à la vice-présidence du CA, pour mener à bien les missions de l'OPPQ qui sont d'assurer la protection du public, la qualité des services professionnels et le développement des deux professions.

VISION ET ORIENTATIONS STRATÉGIQUES

UNE GOUVERNANCE VISIBLE, ENGAGÉE ET TRANSPARENTE

L'Ordre doit assumer pleinement son rôle d'acteur de premier plan dans l'espace public, médiatique et institutionnel. **Je m'engage à renforcer la transparence de ses communications, à intensifier sa présence dans les débats publics et à mobiliser des canaux modernes pour rejoindre tant la population que les membres.** Une campagne de visibilité auprès du public, une première en plus de 10 ans, est aujourd'hui essentielle pour faire rayonner la physiothérapie.

LEADERSHIP FORT DANS LES GRANDS CHANTIERS GOUVERNEMENTAUX

Je compte poursuivre les travaux en cours dans les deux grands axes gouvernementaux : la modernisation du système professionnel et l'élargissement des champs d'exercice.

• Pour les physiothérapeutes :

- Reconnaissance du diagnostic en santé physique (RAMQ, CNESST, SAAQ, etc.)
- Accès élargi à la prescription d'imagerie (radiographie et autres)
- Retrait de l'obligation d'ordonnance médicale pour les pessaires en rééducation périnéale et pelvienne
- Accès direct aux soins de physiothérapie dans le réseau public

• Pour les T. phys. :

- Obtenir de nouvelles activités réservées
- Allégement significatif du Règlement 94m : refonte des préalables, simplification des catégories d'atteintes, encadrement des atteintes vestibulaires
- Promotion de la présence des T. phys. en pédiatrie, soins cardio-respiratoires et soins aigus
- Accès élargi à la formation continue auprès des clientèles plus complexes

UNE SAINTE GESTION POUR FINANCER NOS AMBITIONS

Je réexaminerai les opérations budgétaires avec rigueur, en collaboration avec le CA et les comités concernés, afin que chaque dollar soit investi stratégiquement. **L'objectif : libérer des ressources pour mieux soutenir nos priorités, dont les initiatives de valorisation et de développement professionnel.**

LE DÉVELOPPEMENT DES COMPÉTENCES COMME PRIORITÉ

Le maintien et l'évolution des compétences sont essentiels à la protection du public. **Les T. phys. doivent pouvoir bénéficier de formations spécialisées, par exemple en pédiatrie ou en rééducation vestibulaire.**

Je favoriserai une **offre de formations continues ancrées dans les réalités actuelles** et les enjeux cliniques de demain.

ENCADRER L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE (IA) AVEC DISCERNEMENT

L'IA a sa place dans notre pratique, à condition d'être encadrée par des balises éthiques et professionnelles claires.

Pour y parvenir, je proposerai la création d'un comité sur l'IA en physiothérapie pour développer les principes directeurs qui guideront son intégration sécuritaire.

RÉVISION DE DOCUMENTS STRATÉGIQUES ET DE SOUTIEN

Je m'assurerai de la mise à jour de documents-clés pour les membres, notamment le document explicatif de l'article 39.4 du Code des professions et les principes directeurs sur la téléréadaptation en physiothérapie.

MON PARCOURS ET MES ENGAGEMENTS

Technologue en physiothérapie depuis 2009, gradué du Cégep de Sherbrooke, je suis aussi membre actif de l'Association canadienne de la physiothérapie, l'Association québécoise de la physiothérapie et la Fédération des cliniques de physiothérapie du Québec. J'ai eu le privilège d'être :

- Le 1er T. phys. à enseigner à l'Université de Sherbrooke (UdeS) en 2013
- Le 1er T. phys. récipiendaire d'une subvention de stage en recherche clinique en 2016
- Le 1er T. phys. à briguer la présidence de l'Ordre en 2025

PARCOURS PROFESSIONNEL

Ordre professionnel de la physiothérapie du Québec

- Depuis 2024 : Chargé de projets à la DDSP
 - Participe au développement de différents documents et mémoires de l'OPPQ, dont une consultation sur la prescription de radiographie et le référentiel de compétence en RPP
 - Collabore et soutient les différents projets de formation continue
 - Répond aux membres pour les questions d'ordre professionnel et réglementaire
 - Participe à l'organisation du congrès annuel 2024 dont les célébrations du 50^e anniversaire de l'OPPQ
 - Participe à l'organisation des midis-recherche des récipiendaires de bourses et subventions de l'OPPQ
- De 2019 à 2024 : Inspecteur, coordonnateur à la DIP et secrétaire suppléant du comité d'inspection professionnel (CIP)
J'ai entre autres fait partie des équipes de travail sur :
 - La mise en place du processus d'inspection des pht ayant prescrit des radiographies;
 - Le développement des formations sur la tenue des dossiers et du Règlement 94m
 - Le soutien aux membres durant la pandémie de la COVID-19
- De 2014 à 2019 : Administrateur et vice-président T. phys. (2018-2019) au CA
J'ai contribué à de grandes avancées, dont : la réduction du nombre d'administrateurs de 25 à 16, l'ouverture à la prescription de radiographie, la valorisation des T. phys. et du Règlement 94m, le chantier sur la téléréadaptation, l'élaboration d'ententes conjointes avec différents ordres, la révision du processus d'inspection et la révision de plusieurs politiques.

Conférences

- Depuis 2015 : Multiples conférences aux étudiants collégiaux et universitaires comme représentant de l'OPPQ ou comme T. phys. sur mon parcours inspirant

Enseignement

- Depuis 2017:
 - Chargé de cours à l'École de réadaptation de l'UdeS – cours sur l'isocinétisme
 - Formateur privé sur l'utilisation de l'isocinétisme en réadaptation
- 2015-2018 : Supervision de stages finaux (N=4)
- 2013 à 2017 : Assistant de laboratoire à l'École de réadaptation de la FMSS de l'UdeS – cours sur l'isocinétisme
- 2014-2015 : Technicien en travaux pratiques en Technique de physiothérapie au Cégep de Sherbrooke
- 2010 à 2019 : Formateur en taping sportif auprès d'étudiants collégiaux et universitaires

Pratique en clinique privée

- 2009 à 2019 (dont 8 ans au Cégep de Sherbrooke) :
 - Clientèles orthopédiques (CNESST, SAAQ, privée et sportive)
 - Gestion administrative et des ressources humaines
 - Premiers soins sportifs
 - Formateur et responsables d'étudiants-soigneurs
 - Formateur en taping sportif

Pour échanger avec moi



@pylauzon

FORMATIONS CONTINUES COMPLÉMENTAIRES

- Gestion de projets, OPPQ, 2024
- Webinaire Dossier santé Québec, FCPQ 2023
- Formation en santé numérique, Conseil interprofessionnel du Québec (CIQ) 2022
- La rééducation vestibulaire par le T. Phys., AQP, 2021
- Techniques d'entrevue, CIQ, 2021
- Évaluer et suivre la performance avec le Tableau de bord – École de technologie supérieure, 2021
- Le langage clair – Développer l'art de se faire comprendre, Barreau du Québec, 2020
- L'enseignement des habiletés cliniques : de la démonstration à l'appropriation, UdeS, 2020

PUBLICATIONS

- 2019-2023 : Collaboration aux articles de la DIP dans la revue Physio-Québec
- Collaboration au développement de l'énoncé de principes pour la prise en charge des travailleurs blessés, CNESST 2020
- Livre blanc sur l'accès aux services de physiothérapie au Québec, AQP, 2019
- Lauzon P-Y, Cabana F, Optimiser vos interventions thérapeutiques à l'aide de l'isocinétisme, Physio-Québec, Printemps-été 2016, N.1, vol 43
- L'isocinétisme: un outil important dans la prévention et la réadaptation des blessures musculaires, blogue de l'OPPQ

EN CONCLUSION

La physiothérapie est en transformation. Il est temps d'oser aller plus loin, ensemble et que nous soyons pleinement reconnus.

Je suis prêt à porter ce mouvement avec rigueur, intégrité et esprit de collaboration.

Pierre-Yves Lauzon, la personne qu'il faut pour propulser la physio !